



La seguridad alimentaria y el cambio climático son hoy los mayores desafíos globales

Si bien los sistemas agroalimentarios fueron capaces de alimentar a una población mundial creciente, una serie de crisis globales han determinado que tengamos hoy 258 millones de personas que no reciben alimentación adecuada. Asimismo, es necesario **responder a los impactos del cambio climático que se manifiesta con una mayor intensidad y frecuencia de desastres naturales que afectan de manera especial nuestro Continente.**

La magnitud de las transformaciones a emprender requiere que los países trabajen juntos para construir soluciones compartidas a problemas comunes, articulando esfuerzos, complementando capacidades y recursos y fortaleciendo el posicionamiento regional. Frente a esto, el IICA propuso la creación de la **Alianza Continental para la Seguridad Alimentaria y el Desarrollo Sostenible**, que impulsa la **acción colectiva** de los países y entre los diversos actores públicos y privados del continente para enfrentar los desafíos globales. Esta decisión surge de la Resolución 699.

La Alianza está cimentada también en los **consensos logrados por los países** para la Cumbre de los Sistemas Alimentarios de 2021 y para la COP 27, y en las declaraciones de la Cumbre las Américas de 2022 y se basa en **cuatro principios:**

- I. los sistemas agroalimentarios no son fallidos, y pueden ser fortalecidos.
- II. la agricultura es necesariamente parte de la solución a los desafíos globales.
- III. la ciencia y la tecnología son los instrumentos transformadores de nuestra época, y
- IV. los agricultores son actores centrales en las transformaciones por implementar

**Alianza
continental para
la seguridad
alimentaria y el
desarrollo
sostenible en las
Américas**



Documentos de Programas
Hemisféricos y Unidades
Técnico-Hemisféricas del IICA

Dirección de Cooperación Técnica, IICA.
dct@iica.int - federico.villarreal@iica.int

Para la constitución de la Alianza el IICA coordinó en 2023 una serie de reuniones hemisféricas que involucraron a los principales actores públicos y privados que forman parte de los sistemas agroalimentarios de las Américas. Las reuniones abordaron **áreas temáticas clave**, de las que surgieron las siguientes propuestas:

/1 El fortalecimiento de los sistemas de **Ciencia, Tecnología e Innovación** para aprovechar mejor sus potencialidades y enfrentar las nuevas demandas, a través de: i) modernizar y fortalecer su institucionalidad, ii) ajustar las prioridades de investigación, identificando los nuevos bienes públicos tecnológicos, iii) diseñar políticas que promuevan el sector privado y iv) implementar nuevas plataformas de cooperación recíproca. Al mismo tiempo, también en esta área temática se trabajará en el impulso a la **digitalización de los sistemas agroalimentarios**, para lo que se propone: i) la consolidación de una red de agtechs, ii) el desarrollo de una plataforma de Política agropecuaria digital y iii) la creación de un Repositorio de soluciones digitales y buenas prácticas para la digitalización.

/2 La consolidación de la **bioeconomía como una visión del desarrollo sostenible**, para lo que se impulsa la Red Latinoamericana de Bioeconomía, la Coalición Panamericana de Biocombustibles Líquidos, y una Plataforma Hemisférica de Bioinsumos.

/3 El impulso del **comercio internacional** para contribuir a la seguridad alimentaria regional y global, para lo que se propone: i) consolidar la red de negociadores agrícolas para fijar posiciones ante la OMC, ii) coordinar acciones para enfrentar regulaciones restrictivas y iii) mejorar el aprovechamiento de acuerdos comerciales vigentes para incrementar el comercio intrarregional.

/4 **Movilizar la acción climática** del sector agropecuario, a través de: i) facilitar la participación activa e informada del agro en la planificación y acción climática i) promover acciones que aumenten el acceso al financiamiento climático iii) promover mayor visibilidad y la participación del sector agroalimentario de las Américas en las COPs de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre Cambio Climático y iv) impulsar la iniciativa Suelos Vivos de las Américas y la Iniciativa Hemisférica de Agua y Agricultura.

/5 **La promoción y operativización del enfoque “Una salud”** como estrategia para asegurar la salud de personas, animales y ecosistemas, para lo que se plantea: i) conformar un grupo de trabajo permanente en “Una Salud” en sistemas agroalimentarios y ii) promover la sistematización de experiencias exitosas, buenas prácticas y lecciones aprendidas de la operacionalización del enfoque “Una Salud” y, iii) focalizar la agenda de trabajo, junto a instituciones especializadas, especialmente en Resistencia Antimicrobiana (RAM), inocuidad de alimentos, enfermedades zoonóticas y medioambiente.

/6 **Impulsar la agricultura familiar y el desarrollo rural inclusivo**, a través de: i) Institucionalizar un mecanismo de intercambio para el diseño de políticas públicas, inversiones y financiación, ii) promover la modernización de la agricultura familiar a través del “Centro de Competencias para la Transformación Digital Cooperativa”, y iii) Apoyar el diseño de iniciativas regionales que ayuden a enfrentar los desafíos del cambio climático.

/7 Generar más oportunidades para las **mujeres y juventudes rurales**, en base a: i) consolidar el Foro de Ministras, Viceministras y Altas Funcionarias de la Agricultura en las Américas, ii) propiciar la participación de mujeres rurales en conferencias hemisféricas y regionales, iii) fortalecer las plataformas hemisféricas de mujeres rurales y de juventudes rurales y iv) potenciar el rol de las juventudes rurales y iv) continuar fortaleciendo y promoviendo acciones con juventudes rurales de las Américas

Las siete áreas abordadas por la Alianza son congruentes y se retroalimentan con los Programas de acción hemisférica del IICA, los cuales constituyen el ámbito de desarrollo de contenidos técnicos de la Alianza. A su vez, el IICA pone al servicio de la Alianza dos mecanismos de apoyo transversales:

/1 El **Observatorio de Políticas para los Sistemas Agroalimentarios (OPSAA)** como plataforma para sistematizar y compartir experiencias sobre políticas y

/2 La **Escuela de Líderes para la Transformación de los Sistemas Alimentarios de las Américas (ELTSA)**, como mecanismo para fortalecer las capacidades en materia de políticas e institucionalidad.

Por su parte, para impulsar la implementación de la Alianza se propone crear un **Fondo Hemisférico para la Resiliencia y la Sostenibilidad de la Agricultura de las Américas**, dirigido a facilitar la participación en las acciones colectivas de los países más pequeños y de menor capacidad económica.

En síntesis, la Alianza Continental para la Seguridad Alimentaria y el Desarrollo Sostenible en las Américas es un conjunto dinámico y flexible de acciones colectivas concretas, que se anticipan y adaptan ante cambios de contexto y plantea acelerar la transformación de la Agricultura de las Américas, dándole direccionalidad y sentido. Es un proceso “vivo” cuyo fin último es mejorar la calidad de vida de todos los actores de los sistemas agroalimentarios de las Américas y sus contribuciones a la seguridad alimentaria y ambiental global.